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В этом году в Пензе 80 многодетных семей получили отказ в 
бесплатных земельных участках, их даже не поставили на 
очередь. Они не прошли отбор по формальному критерию 
нуждаемости. Еще более 500 семей остаются в очереди. 
Федеральная программа на муниципальном уровне буксует. 
Многие семьи уже расстались с мечтой о собственном доме. 
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Нужно ли делать 
прививку  

от гриппа? 
 

стр. 6»

18 октября – 
последний срок 
пуска тепла в 
пензе

20 тысяч доз 
вакцины от грип-
па поступило  
в пензенскую  
область

46 процентов 
составил прирост 
урожая картофеля 
в регионе по срав-
нению с 2014-м
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ДаВайтЕ разбЕрЕМся

2

Очередь на получе-
ние бесплатных земель-
ных участков в Пензе 
движется черепашьими 
темпами. В этом году в 
нее не поставили боль-
ше семей, чем тех, кого 
осчастливили. Почему? 
Разбирался «Горожа-
нин».

Право на бесплатное 
получение земельного 
участка для строитель-
ства дома многодетные 
семьи, в которых родился 
третий или последующий 
ребенок, было законода-
тельно закреплено в 2011 
году. Предполагалось, что 
эта мера если и не вызо-
вет бэби-бум, то по край-
ней мере станет весомым 
аргументом при плани-
ровании семьи. Програм-
ма должна была помочь 
в решении пресловутого 
квартирного вопроса, ко-
торый испортил не только 
москвичей, но и жителей 
провинциальных городов. 
Пенза не стала исключе-
нием.

Но реализацию дан-
ной федеральной про-
граммы отдали на откуп 
муниципалитетам, а они 
оказались не готовы к со-
путствующим расходам. 
Предоставляемые участ-
ки должны быть под-
готовлены к застройке: 
размежеваны, подключе-
ны к коммуникациям и 
оснащены подъездными 
путями. Инфраструктура 
– одна из  самых дорогих 
статей затрат при стро-
ительстве. И в данном 
случае их возложили на 
бюджет. Таких расходов 
муниципалитеты просто 
не потянули. Поэтому в 
федеральный закон ста-
ли вносить одну поправку 

за другой, ограничиваю-
щие права многодетных.

Сначала в очередь ста-
ли ставить семьи, в кото-
рых третий или последу-
ющий ребенок родился 
после 1 января 2011 года. 
Сотни пензенцев прости-
лись с мечтой о собствен-
ном доме. Весной этого 
года на федеральном 
уровне была внесена еще 
одна поправка. Бесплат-
ными участками решили 
награждать не все много-
детные семьи, а только 
официально признанные 
нуждающимися в улуч-
шении жилищных усло-
вий.

На тех, кто успел 
встать в очередь, это 
правило не распростра-
няется, поскольку закон 

обратной силы не име-
ет. Но будущим претен-
дентам придется пройти 
строгий отбор. В очередь 
уже не включили около 
80 пензенских семей. Это 
в полтора раза больше, 
чем тех, кого обеспечили 
участками в Пензе в этом 
году.

С 2011 года и до насто-
ящего времени 1,5 тыся-
чи многодетных семей в 
городе могли рассчиты-
вать на бесплатные шесть 
соток. О своем праве за-
явили 939 семей. Из них 
только 389 соответствую-
щих всем установленным 
критериям отбора полу-
чили участки. В очереди 
остаются еще 550 семей. 
Но это ожидание растяги-
вается на годы.

На местных форумах 
созданы сообщества мно-
годетных родителей, где 
они объединяются, чтобы 
отстаивать свои права. 
Десятки людей считают 
себя обманутыми.

«Честно, была большая 
радость – не так часто 
наше правительство вспо-
минает о многодетных 
гражданах, все больше 
на бумаге, а тут… Но муж 
предупредил: подожди, 
как бы подвоха не было», 
– пишет мама трех дочек.

«В каждом регионе свои 
приколы. У нас вот кто 
первый подал, тот и по-
лучил. Когда же на Руси 
будет жить хорошо?!» – 
спрашивает другая мно-
годетная мама Вита.

Нововведения сводят 
на нет усилия по вырав-
ниванию демографиче-
ской ситуации.

Существует и другая 
причина, из-за которой 
очередь на получение 
земельных наделов дви-
жется так медленно. С 
момента постановки на 
учет и до предоставления 
участка проходит опреде-
ленное время. Очеред-
ники зачастую меняют 
место жительства, теле-
фоны и не уведомляют об 
этом мэрию. Когда под-
ходит очередь, специали-
сты не могут связаться с 
ними. Граждане не явля-
ются на почтовое отделе-
ние для получения уве-
домлений, не отвечают 
на телефонные звонки. 
Искать их приходится 
даже через соцсети. При 
этом если первая семья 
не выбрала земельный 
участок, то вторая, соот-
ветственно, этого сделать 
не может.

яна бахтина

Земля обетованная

официально
Ольга Корчагина, начальник отдела городского 

Управления градостроительства и архитектуры:
– сейчас в поселке заря отмежеван 161 участок, они 

ждут своих хозяев, за кем городское социальное управ-
ление признает это законное право. в микрорайоне 
заря планируется строительство детсада, школы и мед-
пункта. сюда подведены газ, электричество и вода. воз-
можно, будет транспортная ветка. в следующем году 
реализация программы продолжится.

Фото "горожанин"
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«Горожанин» продолжает прогул-
ки по депутатским округам. Сегодня 
мы расскажем о встрече с жителями  
округа № 10, где уже не первый год 
депутатом является Михаил Геннадье-
вич Шлёнчик.

Сразу отметим, среди горожан, с кото-
рыми нам удалось пообщаться, многие 
безошибочно назвали фамилию своего 
представителя в городской Думе. Вы-
учили за четыре созыва! Важно, что в 
народной памяти остались хорошие мо-
менты общения с депутатом.

Жителям улицы Минской он помог 
обустроить пешеходный переход, жи-
телям улицы Циолковского – провести 
опиловку деревьев. 

– Нам с Михаилом Геннадьевичем 
очень повезло, – говорит жительница 
дома № 15 на улице Кулибина Галина 
Викторовна. – В прошлом году положи-
ли новый асфальт. Столбы с освещением 
поставили. В доме полностью поменяли 
трубы, крышу перекрыли. Даже газоно-
косилку приобрели, чтобы территория 
была в порядке. 

Работой депутата доволен и другой 
житель многоэтажки Петр Иванович. 
Этим людям действительно повезло: 
по воле судьбы они проживают в одном 
доме с депутатом Михаилом Шлёнчи-
ком. По их словам, все коммунальные 
неурядицы решаются вмиг. 

А вот обшарпанные общежития на 
проспекте Победы обделены вниманием 
депутата. Бабушка-старожил пожалова-
лась, что давно к ним не заглядывали 
представители власти.

В «Цыганском поселке» люди жалу-
ются на отсутствие канализации. Вме-
сто тропинки они хотели бы полноцен-
ную асфальтовую дорогу, но ее пока не 
предвидится.

 Несмотря на моросящий дождик и 
прохладную погоду, на улице Минской, 
13 в самом разгаре субботник. Местные 
жители вышли на уборку территории.

– Мы нашего депутата знаем. Миха-
ил Шлёнчик часто бывает в округе. Но 

толку от этого мало, – откладывая в сто-
рону грабли, рассказывает Лидия Дми-
триевна. – Много раз писали. Во дворе 
соседнего дома № 11 ямы залатали, а 
про нас забыли. Через наш двор посто-
янно ездят машины, объезжают свето-
форы. Пришлось за свои деньги ставить 
бетонные ограждения. Шлёнчик обе-
щал и в прошлом году, и в нынешнем 
отремонтировать дорогу, теперь говорит 
– в 2016-м. Обещанного три года ждут.

– А у нас во дворе нет нормальной 
детской площадки. Ходим к соседям, – 
рассказывает молодая мама Алина, жи-
тельница дома № 9 на улице Минской. 
– Если бы нам сделали площадку, все 
были бы очень рады. 

В доме № 87 на проспекте Победы 
депутата давно не видели. Старшая по 
дому Любовь Павловна вспоминает:

– Перед выборами Михаил Генна-
дьевич организовал поездку по святым 
местам, достопримечательностям. Его 
помощники ходили по квартирам, при-
глашали жильцов. А больше мы о нем и 
не слышали. 

Проблем у местных жителей тоже 
хватает. Лавочек у подъезда не найти, 
тротуар между домами № 87 и 89 разбит. 
Круглый год здесь грязь и лужи. Самое 
гиблое место в округе – заброшенный 
магазин «Кулинария», расположенный 
в торце многострадального дома № 87 
на проспекте Победы. Разбитые зловон-
ные помещения аккурат напротив шко-
лы № 31 не украшают местный пейзаж. 
Вечером мимо них страшно проходить 
не только детям, но и взрослым. Макси-
мум, что смогла сделать управляющая 
компания, – заколотить разбитые ви-
трины. Но ограждения регулярно лома-
ют ночные обитатели развалин. Памят-
ник бесхозяйственности стал приметой 
района.

Конечно, все эти неурядицы – ответ-
ственность скорее не депутата, а пред-
ставителей исполнительной власти. Но 
население до них достучаться не может, 
поэтому и ждет помощи от своего из-
бранника.

Мы с мужем – инвалиды. 
Подскажите, как оформить 
субсидию на оплату комму-
нальных услуг.

рашидя Каюмовна,  
с. Индерка

Как пояснили в управ-
лении соцзащиты Пензы, 
граждане вправе обра-
щаться за назначением 
субсидии по месту посто-
янной регистрации. на суб-
сидию могут рассчитывать 
все граждане, у которых на 
оплату услуг жкХ уходит бо-
лее 22 процентов от посто-
янного дохода семьи. для 
этого необходимо обра-
титься в органы соцзащиты 
по месту жительства и пред-
ставить необходимый пакет 
документов. субсидия на-
значается на 6 месяцев, по-
сле чего необходимо снова 
подавать документы. без 
этой обязательной процеду-
ры субсидии не назначают-
ся. неработающие инвали-
ды также вправе обратиться 
за субсидией.

***
Наш двор на улице Кар-

пинского, 1 превратился в 
проезжую часть. здесь сну-
ют машины с проспекта По-
беды, когда там пробка. Нам 
посоветовали установить 
шлагбаум за счет собствен-
ных средств. законно ли это?

Елена, ул. Карпинского
В юридической консуль-

тации пояснили, что для 
решения этой проблемы 
нужно провести общее со-
брание собственников жи-
лья. Чтобы решение было 
законным, необходимо 
присутствие не менее 1/3 
из них, при этом большин-
ство должно поддержать 
идею. требуется составить 
протокол собрания, офор-
мить заявку и указать источ-
ники ее финансирования. 
в данном случае это могут 
быть средства тсж, взносы 
собственников или третьих 
лиц (спонсоры, депутаты). 
при этом шлагбаум дол-
жен быть регулируемым, 
а ключами от него придет-
ся снабдить всех жильцов 
дома.    

Уважаемые горожане!
если у вас назрел по-

настоящему больной во-
прос и вы затрудняетесь 
найти на него ответ, обра-
щайтесь. редакция «горо-
жанина» всегда придет на 
помощь! 

Звоните: 25-85-90

кто о чем

2

ПОД ПрИцЕлОМ

3

обещанного три года ждут

отправьте
СмС-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите нам по эл/почте:  

g_penza@inbox.ru
ищите нас в Facebook, вКонтакте и Twitter«КУлинария» портит пейЗаж

мУСор на Улице Беляева, 41
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ОсОбОЕ МНЕНИЕ
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Позволю себе пере-
фразировать Горького: 
«"Горожанин" – это зву-
чит гордо!» Сегодня это 
одно из немногих СМИ в 
Пензе, которое отражает 
реальную картину дня 
и пытается разобраться 
в вопросах, волнующих 
простых горожан. 

Газета «Горожанин» не-
мало публикаций посвяти-
ла освещению деятельно-
сти депутатов Пензенской 
городской Думы. Оценку 
деятельности депутатов 
давали избиратели, жите-
ли округов. Видимые успе-
хи сочетались с  недоработ-
ками, реальные дела – с 
невыполненными обеща-
ниями. Из каждой статьи 
видно, что жители возла-
гают на депутатов слиш-
ком большие надежды, по 
большому счету горожане 
не всегда понимают суть 
депутатской работы. Да-
вайте разберемся, каковы 
народные потребности и 
депутатские возможности.
народная молва

Рядовые избиратели 
не знают, за что отвечают 
депутаты гордумы, какие 
вопросы решают. В ходу 
мифы и откровенные за-
блуждения, порождаю-
щие фразы: «Это может 
сделать ваш депутат», 
«Обратитесь к депутату».

Люди приходят на при-
ем с конкретной просьбой 
– отремонтировать подъ-
езд, устроить ребенка в 
ясли, снизить плату за 
коммунальные услуги. Но 
депутат не имеет ни за-
конного права, ни финан-
совых возможностей ре-
шить все проблемы. Люди 
уходят разочарованными. 
А все потому, что не зна-
ют, что вправе требовать 
от депутата.
Буква закона

Пензенская городская 
Дума – это орган пред-
ставительной власти. Ос-
новная задача депутатов 
– представлять интересы 
жителей округа, аккуму-
лировать пожелания, ча-
яния, наказы и доносить 
их до исполнительной 
власти. Разумеется, сле-
дить, чтобы озвученные 
проблемы решались.

В пункте 10 статьи 35 

Федерального закона «Об 
общих принципах орга-
низации местного само-
управления в Российской 
Федерации» расписаны 
полномочия депутатов 
муниципального уровня 
(см. таблицу).

Озвучивать проблемы 
горожан, требовать ре-
шения, писать письма во 
все инстанции – это в си-
лах сделать депутат. Но в 
одиночку осилить проект: 
построить, открыть или 
закрыть неугодное заве-
дение – на подобные дей-
ствия у народного избран-
ника нет полномочий.

Говоря об эффектив-
ности деятельности депу-
тата, важно отметить не 
сколько лавочек он поста-
вил или какую террито-

рию подмел, куда важнее, 
какие инициативы были 
им предложены, как он 
отреагировал на тот или 
иной законопроект, какие 
поправки внес и были ли 
они учтены в итоге. Но 
информации об этом не 
найти ни в одном офи-
циальном источнике. По-
этому избиратель не по-
нимает, как принимается 
бюджет, куда расходуют-
ся деньги, как формиру-
ются тарифы. Отсюда и 
стандартная фраза «они 
все ничего не делают».   
городские проблемы

Виноватых искать про-
ще. В нашем случае, ког-
да городские проблемы 
видны невооруженным 
глазом, вина в равной 

степени лежит и на руко-
водстве администрации 
Пензы, и на депутатах, и 
на горожанах, которые их 
выбрали. Что же делать? 
Ответ прост – вместе рабо-
тать. Депутатский корпус, 
мэр и его заместители, все 
жители Пензы должны 
научиться слышать друг 
друга и понимать, кто за 
что отвечает. Только так 
можно найти пути реше-
ния городских проблем – 
не на словах, а на деле. 

Избирателю нужен 
активный депутат, кото-
рый проводит приемы в 
округе, собирает наказы 
жителей. Он настойчив в 
попытках исполнить эти 
наказы. Его голос слышен 
на заседаниях комиссий и 
сессиях городской Думы. 
Депутат не всемогущий 
волшебник, а лишь одно 
из звеньев, которое долж-
но работать на общее 
благо. Задача каждого 
депутата – держать руку 
на пульсе, знать, что про-
исходит в округе. Помочь 
ему в этом могут активные 
жители, а также средства 
массовой информации, 
например газета «Горо-
жанин». Она стала своео-
бразным мостиком между 
народными избранника-
ми и их избирателями.

В завершение приведу 
цитату из газеты «Пен-
зенский телеграф» от 19 
апреля 1912 года о со-
брании дореволюционной 
городской Думы: «Скучно 
и нудно. ...Стрелки часов 
показывают 11. Некото-
рые из «отцов» совеют, и 
кое-где виднеются уже 
открытые рты. Зевают 
самым откровенным обра-
зом, без стеснения».

Сегодня сессии Думы 
проходят в бодром тем-
пе, на заседаниях посто-
янных комиссий звучат 
дискуссии, на публичных 
слушаниях случаются 
споры. Главное, чтобы 
депутаты слышали сво-
их избирателей, знали об 
их нуждах, и тогда рабо-
та Пензенской городской 
Думы не будет скучной 
рутиной, а станет понят-
ной и нужной горожанам.

Павел Прохоренков, 
председатель пензенского 

регионального отделения 
союза журналистов россии 

депутатские возможности
всегда ли они совпадают с народными потребностями?
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в чем миссия депутата?
роман Петрухин, заместитель председателя Думы:
– Мы принимаем нормативные акты по вопросам 

местного значения: устав города, бюджет, генеральный 
план застройки, нормативы. исполняем наказы избирате-
лей. контролируем исполнение принятых решений долж-
ностными лицами по вопросам городского значения.

Ирина Воронина, депутат округа № 9:
– работа депутата – представлять интересы жителей 

в отношениях с исполнительной властью, вести постоян-
ный диалог с населением. собирать информацию о 
проблемах жителей, привлекать помощь учреждений в 
рамках их компетенции. депутат должен информиро-
вать население о действующих программах, изменени-
ях в законодательстве, о правах и обязанностях.   

иЗ Федерального ЗаКона о полномочиях мУниципальных депУтатов:
– принятие и изменение устава города;
– утверждение бюджета и отчета об исполнении;
– установление и изменение местных налогов и сборов;
– принятие планов и программ развития города;
– определение порядка управления городским имуществом;
– принятие решений об установлении тарифов на услуги муниципальных 
предприятий;
– участие в межмуниципальном сотрудничестве;
– определение порядка материально-технического и организационного обе-
спечения деятельности органов местного самоуправления;
– контроль за исполнением органами местного самоуправления и должност-
ными лицами полномочий по решению вопросов местного значения;
– принятие решения об отставке главы муниципального образования.
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– Говорят, молодым 
пробиться у нас сложно.

– После выпускного 
в институте у всех одна 
проблема – устроиться 
на работу. Решение тут 
простое – найти работу 
еще до получения ди-
плома. Нужно проходить 
реальную практику, а не 
для галочки у знакомых, 
и участвовать в разных 
конкурсах. Хорошее порт-
фолио лучше, чем хоро-
шие оценки.

Многие мои знакомые 
выпускники не могли 
найти работу. Тогда мы 
решили – создадим себе 
трудовые места сами. 
Так открылась наша ма-
стерская. Началось все с 
идеи и двух выигранных 
грантов. Сейчас мы рабо-
таем со студентами и вы-
пускниками разных ву-
зов. Время показало, что 
мы выбрали правильный 
курс, и без лишней скром-
ности скажу, что смогли 
достичь больших успехов. 

– Над чем работаете 
сейчас?

– В данный момент 
(10 часов вечера, втор-
ник. – Прим. ред.) мы 
делаем макет-карту Мок-
шанского района, завтра 
его повезут на выставку 
в Москву. Работаем по 
всей России: делаем архи-
тектурные макеты, про-
ектируем дома и храмы, 
занимаемся дизайном ин-
терьера. Нас воспринима-
ют так: «Ребята, которые 
могут сделать все!» 

– Где вы черпаете 
вдохновение?

– Меня вдохновляет 
наша команда. Эти люди 
готовы ночью под дождем 
красить арт-объект в За-
речном, голодные и не 
спавшие трое суток. Вдох-

новляют студенты, кото-
рые в воскресенье зачем-
то приходят слушать 
умную лекцию, а потом 
говорят «спасибо» и стано-
вятся нашими друзьями. 
Вдохновляет любимый 
человек, с которым мы 
соревнуемся в успехах 
и всегда поддерживаем 
друг друга. Я верю, нам 
поможет воля и разум. 

– Как вы считаете, по-
чему молодежь так стре-
мится уехать из Пензы? 

– Считается, что луч-
шее время жизни должно 
пройти в хорошем городе. 
Хороший – это понятие от-
носительное, но склады-

вается из общего мнения. 
Мы не выбираем города 
объективно: где дешевле 
проезд  или где доступна 
здоровая пища. Мы вы-
бираем город или даже 
район согласно инфор-
мационному полю. Вряд 
ли кто-то из дизайнеров 
поедет работать в закры-
тый город советского типа 
даже за большие деньги, 
когда там нет ни одной 
музыкальной площадки 
или художественного му-
зея. И даже дело не в том, 
что он часто их посещает. 
Дело в атмосфере: что во-
круг – информационный 
шум или ваккум. Напри-

мер, никто из моих дру-
зей не хочет снимать или 
покупать квартиру на 
Шуисте. Хотя я могу ска-
зать, что там есть скверы, 
бизнес-инкубатор с кру-
тым директором и до цен-
тра города ехать ближе, 
чем из Арбекова. Если 
бы у Шуиста появился го-
родской портал с позитив-
ными новостями, через 
какое-то время клеймо 
«дна» исчезло бы. Как это 
произошло с Терновкой: 
благодаря городу Спут-
нику и его вложениям в 
рекламу жить в Терновке 
стало завидно.

–  Какими зданиями в 
Пензе можно гордиться, 
а чего, на ваш взгляд, 
стоило бы стыдиться?

– Гордиться стоит де-
ревянным зодчеством и 
модерном.  Лично мне 
стыдно за изувеченные 
рекламой фасады исто-
рического центра и вы-
сотку нового цирка… Мы 
создали движение по со-
хранению исторического 
облика Пензы – «ПО-
САД» и вместе с другими 
архитектурными мастер-
скими предлагаем кон-
цепции реорганизации 
разных исторических 
кварталов.

– Какой вы видите 
Пензу будущего?

– В нашем городе мне 
хочется больше современ-
ных пространств, благо-
устроенных парков. А еще 
чтобы люди были чуточку 
добрее и ответственнее. 
Хочется верить, что силь-
ные специалисты из Пен-
зы будут уезжать все реже, 
фестивали на улицах го-
рода будут проводиться 
все чаще, а хороших ново-
стей в газетах и телепере-
дачах будет больше.

Сегодня только ленивый не критикует городское 
пространство. Памятник не тот поставили, дом 
снесли, набережную забросили. Как распорядить-
ся таким архитектурным  наследием? «Горожанин» 
обсудил эти и другие темы с молодым пензенским 
архитектором Галиной Турчак. Молодая девушка 
возглавляет собственную мастерскую, а еще она 
влюблена в свою работу, архитектуру и наш город.

Фото иЗ архива г. тУрчаК
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поможет ли  
прививКа от гриппа

из года в год врачи при-
зывают вовремя делать 
прививки от гриппа и дру-
гих вирусных инфекций. 
но активность граждан со 
временем снижается. на-
родная молва приписывает 
вакцинам массу побочных 
действий и низкую эффек-
тивность. так стоит ли со-
глашаться на укол?

– сезонные вакцины – 
это грипп и пневмококк. 
вакцинация сейчас очень 
актуальна. к моему удив-
лению, есть много отказов. 
после прививки может воз-
никнуть реакция на вакцину 
– это нормально. но зато 
не будет никаких осложне-
ний, – говорит врач-педиатр 
анастасия колесникова.

но существуют противо-
показания для вакцинации. 

– во-первых, нельзя при-
вивать детей, когда они уже 
заболели. не прививают 
детей с различными хрони-
ческими заболеваниями, – 
уточняет педиатр.

Назовем тех, кому ме-
дики рекомендуют сде-
лать прививку от гриппа.

1. Школьники, дошколь-
ники и студенты.

2. женщины, планиру-
ющие беременность в те-
кущем сезоне, но еще не 
успевшие осуществить мечту. 

3. люди старше 65 лет. 
4. семьи, в которых есть 

ребенок, посещающий об-
разовательные учреждения.

Что содержится в попу-
лярных вакцинах от грип-
па, читайте в следующем 
номере «Горожанина».
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% «офицерам россии» для ветеранов афганистана и Чечни

«Семь я» для многодетных семей 

«день рождения» скидка действует в день рождения и в течение трех последу-
ющих дней

«пенсионерам, ветера-
нам и инвалидам»

для всех перечисленных категорий

«мать и дитя» для молодых мам с детьми

Фото Tiensmed.ru

выгодное предложение
Хотите отдохнуть, поправить свое здоровье и при этом не ра-

зориться? Вас ждут выгодные предложения от профсоюзных здравниц 
Пензенской области. 

Полезную рубрику для всей се-
мьи открывает знакомый нашим 
читателям санаторий «Березовая 
роща». До 15 декабря 2015 года 
здесь действует уникальное пред-
ложение – скидка 10% на путевку 
в рамках специальных акций (см. 
таблицу).
постоянный гость

Многие отдыхающие приезжа-
ют в санаторий «Березовая роща» 
из года в год. Качество и широкий 
спектр процедур, комфортная ат-
мосфера и высочайший профес-
сионализм персонала – визитная 
карточка профсоюзной здравницы. 
Для всех, кто отдыхает в санатории 
более трех раз, действует скидка 
15%.
чужих не бывает

Санаторий «Березовая роща» 
предлагает отдохнуть со скидкой 10 

и 5% детям-сиротам и их опекунам, 
а также детям, оставшимся без по-
печения родителей. 
антистресс

Для людей занятых разработана 
программа «Антистресс». Оздорови-
тельный уик-энд по очень привле-
кательной цене для тех, кто хочет 
вырваться из городской суеты всего 
на пару дней.   

Подробнее обо всех действующих 
акциях и скидках можно узнать по 
тел. (8412) 38-91-55. Заброниро-
вать и купить путевку можно по 
адресу: г. Пенза, ул. Советская, 4, 
тел.: (8412) 56-49-49, 56-56-81. 
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О былых ВрЕМЕНах
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нет, я, конечно, найду 
выход из любой ситуа-
ции. удивляет другое: как 
я нахожу туда вход?!

две пенсионерки со-
чиняют письмо в мини-
стерство здравоохране-
ния.

– как пишется: вызда-
ровела или выздораве-
ла?

– пиши: пока ниподох-
ла!

виски. Это был корот-
кий тест: вы любитель вы-
пить или парикмахер.

– в гостях хорошо, а 
дома лучше. где родил-
ся – там пригодился. Хо-
рошо там, где нас нет!

– я так понял, мой за-
гранпаспорт еще не го-
тов?

фотография детей в 
моем бумажнике напо-
минает мне о том, что 
на этом месте могли бы 
быть деньги.

ан
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для

Пензу можно по праву считать ве-
лосипедной столицей СССР по числу 
выпущенных велосипедов. Но в на-
чале прошлого века двухколесный 
транспорт был большой редкостью. 
Его можно было увидеть разве что на 
цирковых представлениях.

Если верить сохранившейся фотохро-
нике, первый велосипед в Пензе заимел 
инженер-путеец Николай Иванович 
Горсткин, сын декабриста Горсткина 
(на фото).

В качестве рекламы нового средства 
передвижения в ходу было такое ут-
верждение: «Велосипед безопаснее ло-
шади, так как по произволу может быть 
управляем едущим».

Одна из первых велостоянок была 
организована в Пензе у парка «Верхнее 
гулянье», где проводились сельскохо-
зяйственные выставки.

Уже несколько десятилетий спустя ве-
лосипеды стали обычным явлением на 
городских улицах. На основании правил, 
приложенных к статье 134 Городского 
положения, и согласно утвержденному 
в надлежащем порядке постановлению 
Пензенской городской Думы от 28 дека-
бря 1912 года сбор в пользу города с вело-
сипедов установлен по 1 рублю 50 копеек 
в год с каждого. В случае несвоевремен-
ного платежа взыскивалась пеня в раз-
мере 50 процентов от суммы недоимки.

изобрели велосипед

Фото иЗ КоллеКции и. ШиШКина 

кстати
первый велосипед с педалями и 

рулем был построен в россии кре-
постным кузнецом артамоновым 15 
сентября 1801 года и считается «днем 
рождения» велосипеда. но судьба те-
лежки артамонова оказалась печаль-
ной: она была присоединена к царской 
коллекции редкостных вещей и забыта. 
второе рождение велосипеда состо-
ялось в 1808 году в париже. здесь изо-
брели двухколесный самокат. седок 
передвигался, отталкиваясь ногами от 
земли. транспортное средство получи-
ло название «велосипед», в переводе с 
латинского – «быстрые ноги».

    фото недели

министры 
меняют профессию

Пензенские чиновники в очередной раз 
нас удивили. На этот раз они отличились тем, 
что прыгали в длину, вспоминали строение 
человеческого скелета и цитировали клас-
сиков. Министры пошли работать в школу. 
В честь Дня учителя они решили на час за-
менить педагогов и на себе прочувствовали 
всю прелесть этой профессии.

Глава регионального министерства образо-
вания Александр Воронков провел урок исто-
рии, глава областного минздрава Владимир 
Стрючков – анатомии, начальник областного 
управления культуры Евгений Шилов – лите-
ратуры, глава спорткомитета Артур Пантеле-
ев – разумеется, физкультуры.

Кстати, у всех участников акции до сих пор 
должность с приставкой врио, а это значит, что 
решение по их кандидатурам губернатором 
еще не вынесено. В ближайшее время он по-
ставит им свою оценку.
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